

Escala Crítica/Columna diaria

\*Calculan necesitar 150 mil millones de pesos en el arranque \*De ser necesario “achicarán” las metas, adelantan Esquivel y Urzúa

\*Celebrará Telereportaje su 60 aniversario con AMLO como invitado

Víctor M. Sámano Labastida

NO ES UN SECRETO que los programas sociales son el mayor compromiso de Andrés Manuel López Obrador. Así lo ha expresado y así los entienden sus simpatizantes. Dos son las acciones previstas como más importantes para el futuro gobierno: dar estudio y trabajo a 2 millones 600 mil jóvenes y aumentar la pensión a los adultos mayores, hacerla universal. En palabras de AMLO:

“Es la inversión para el desarrollo social más importante que se va a hacer. 150 mil millones de pesos al año. Aunque nos quedemos sin camisa, porque va a haber austeridad en el gobierno, se van a liberar estos fondos” (04/07/2018).

Se ha calculado que para los jóvenes la inversión será de 110 mil millones de pesos; en el caso de los adultos mayores se requerirán unos 40 mil millones de pesos anuales.

Pero sólo hasta abrir la caja del presupuesto disponible y realizar las cuentas se sabrá para cuánto alcanza. Lo que resulta ineludible es el objetivo de combatir la desigualdad y la pobreza. Primero los pobres, ha sido el lema lopezobradorista.

### JÓVENES Y ADULTOS MAYORES

EL FUTURO subsecretario de Egresos, Gerardo Esquivel, se adelantó a los hechos: si no se consiguen los ahorros suficientes tendrían que “achicarse” los objetivos de algunos programas. “Si no tenemos ingresos suficientes para lo que queremos hacer se ajustará el gasto, no más deuda”, dijo en un encuentro organizado por la agencia calificadora Mody's.

¿Qué programas podrían ajustarse?, precisamente el de jóvenes aprendices. Y el de los adultos mayores, como ya lo anunció el futuro secretario de Hacienda, Carlos Urzúa: la pensión universal para adultos mayores se otorgaría a quienes tengan 68 años o más; esto es, se correrá el límite de 65 años establecido actualmente. Tres años más.

Escrito por Editor  
Jueves, 06 de Septiembre de 2018 00:56 -

---

El argumento es que aumentó la esperanza de vida. Aunque el cálculo tiene que ver también con los recursos disponibles para cumplir el ofrecimiento de duplicar el monto que se entrega a este sector de la población. Se hará excepción con los indígenas, a quienes sí se apoyará a partir de los 65 años, de acuerdo a Urzúa.

Los responsables de la parte económico-financiera del equipo de López Obrador han buscado mandar un mensaje de orden y control para tranquilizar al capital privado. Lo hemos conseguido, sostiene Esquivel.

### CONDICIONES DEL CAPITAL

PARA la firma calificadora Moody's el gobierno de AMLO tiene que "cumplir" cuatro condiciones si quiere mantener el aval crediticio: la relación con Estados Unidos, la gobernabilidad, la eficiencia de Pemex con la responsabilidad fiscal en el gasto y presupuesto, y un crecimiento elevado sostenible e inclusivo.

Los resultados macroeconómicos, que son los que le interesan al gran capital internacional, podrían entrar en contradicción con las metas sociales del gobierno. De ahí que se insista en que no habrá deuda, se eliminarán los gastos superfluos, centralizarán las compras gubernamentales y aplicarán estrictas medidas de austeridad. La cobija para cubrirse tiene un límite.

Me detengo en lo expresado por Esquivel: hay programas sociales y de otro tipo que son evaluados para eliminar o ajustar algunas, aunque esto provoque "un costo político" que el futuro gobierno está dispuesto a asumir.

Lo que los adversarios de AMLO –nadie se resigna a la derrota-, estarán a la espera de ese "costo político". Es su objetivo desgastar un bono democrático que no está a prueba de errores.

Existen a nivel federal 136 programas contra las carencias sociales; solo 14 tienen resultados óptimos (según el Índice de Desempeño de los Programas Públicos Federales 2017, elaborado por la organización Gestión Social y Cooperación). Para atender la enorme demanda social, el gobierno entrante no sólo ofrece revisar y reasignar recursos; también pretende asegurar que los apoyos lleguen efectivamente a la población mediante censos "casa por casa", que obviamente han despertado inquietud en sus adversarios porque temen un mecanismo de control político. La respuesta tendrá que ser la transparencia.

### LA VOZ DE LOS SIBILLA

EL PROGRAMA Telereportaje, fundado por Jesús Sibilla Zurita cumple 60 años este mes de septiembre. Los festejos iniciaron ya con una serie de actividades. Sin duda que uno de los

## Recursos para programas sociales, principal desafío para nuevo gobierno

Escrito por Editor

Jueves, 06 de Septiembre de 2018 00:56 -

---

eventos más relevantes será el previsto para el 14 de este mes, cuando el presidente electo Andrés Manuel López Obrador participe en un foro denominado “Voz de Pueblo, Telereportaje 60 años”, a realizarse en un conocido hotel de esta ciudad.

En diversas ocasiones López Obrador ha reconocido públicamente la importancia que para la democratización y la libertad de expresión ha tenido el espacio radiofónico encabezado primero por Sibilla Zurita y después por los hermanos Sibilla Oropesa.

Dijo Jesús Sibilla hijo en ocasión del 55 aniversario, en septiembre de 2013: “Telereportaje nació en medio de un ciclón llamado Carlos Madrazo, ya que este mandó a decir a Sibilla Zurita que se fuera del estado quien contestó con determinación en el trabajo, con objetividad en la información, con crítica y denuncia del pueblo. Y entonces, el Ciclón del Sureste tuvo que voltear los ojos hacia la palabra reconciliación y empezó a ocupar los micrófonos del periódico del aire para avisar de sus giras de trabajo, de las obra que iba a inaugurar, o de las campañas de salud o llamadas de emergencia por los nortes. Terminaron amigos”. Esa es la historia del periódico del aire: la perseverancia en su labor. (vmsamano@hotmail.com)